

Hubungan Tingkat Kesadaran Hukum Mengenai Hak Cipta  
dengan Perilaku Penggunaan Buku Bajakan  
pada Mahasiswa

*(Studi Korelasi Terhadap Hak Cipta Buku pada Mahasiswa Perpustakaan dan  
Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia)*

**SKRIPSI**

*Diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Sarjana Sains  
Informasi pada Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi*



**Oleh:**

**FITRIYANI**

**1904532**

**PROGRAM STUDI PERPUSTAKAAN DAN SAINS INFORMASI**

**FAKULTAS ILMU PENDIDIKAN**

**UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA**

**2023**

**LEMBAR HALAMAN HAK CIPTA**

**HUBUNGAN TINGKAT KESADARAN HUKUM MENGENAI HAK CIPTA  
DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN BUKU BAJAKAN  
PADA MAHASISWA**

*(Studi Korelasi Terhadap Hak Cipta Buku pada Mahasiswa Perpustakaan dan  
Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia)*

Oleh

Fitriyani

Skripsi ini diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Sarjana  
Sains Informasi pada Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi Fakultas  
Ilmu Pendidikan

© Fitriyani

Universitas Pendidikan Indonesia

Desember 2023

Hak Cipta dilindungi Undang-Undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian, dengan dicetak  
ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa izin penulis.

## LEMBAR PENGESAHAN

FITRIYANI  
1904532

HUBUNGAN TINGKAT KESADARAN HUKUM MENGENAI HAK CIPTA  
DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN BUKU BAJAKAN  
PADA MAHASISWA

*(Studi Korelasi Terhadap Hak Cipta Buku pada Mahasiswa Perpustakaan dan  
Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia)*

Disetujui dan disahkan oleh:  
Pembimbing I



Dr. Laksmi Dewi, M.Pd.  
NIP. 197706132001122001

Pembimbing II



Ardiansah, M.I.Kom.  
NIP. 920200419921220101

Mengetahui,  
Ketua Program Studi  
Perpustakaan dan Sains Informasi



Dr. Linda Setiawati, M. Pd.  
NIP. 19690802 199412 2 001

## LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**Hubungan Tingkat Kesadaran Hukum Mengenai Hak Cipta dengan Perilaku Penggunaan Buku Bajakan pada Mahasiswa** (*Studi Korelasi Terhadap Hak Cipta Buku pada Mahasiswa Perpustakaan dan Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia*)” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung risiko/sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Desember 2023

Yang membuat pernyataan

Fitriyani

NIM. 1904532

## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan ke hadirat Allah SWT yang telah memberikan Rahmat, hidayah dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Hubungan Tingkat Kesadaran Hukum Mengenai Hak Cipta dengan Perilaku Penggunaan Buku Bajakan pada Mahasiswa (Studi Korelasi Terhadap Hak Cipta Buku pada Mahasiswa Perpustakaan dan Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia).**

Penelitian ini dilakukan untuk memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sains Informasi pada Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi, Departemen Kurikulum dan Teknologi Pendidikan, Fakultas Ilmu Pendidikan. Penulis mengucapkan terimakasih sebesar-besarnya kepada semua pihak yang telah memberi dukungan, bantuan, dan inspirasi dalam penulisan skripsi ini. Dalam penulisan skripsi ini peneliti sangat menyadari terdapat banyak kekurangan dan masih jauh dari kata sempurna, oleh karena itu, segala kritik, saran dan masukan yang membangun sangat peneliti harapkan untuk perbaikan di masa yang akan datang. Peneliti berharap, semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca dan memberikan kontribusi positif untuk perkembangan ilmu pengetahuan terutama perkembangan ilmu perpustakaan dan informasi. Oleh karena itu, peneliti mengharapkan kritik, saran dan masukan yang memotivasi agar dapat dimaksimalkan dikemudian hari dan semoga penelitian ini dapat bermanfaat bagi peneliti lainnya dan pembaca

Bandung, Desember 2023

Fitriyani

## UCAPAN TERIMAKASIH

*Alhamdulillah* berkat rahmat dan kasih sayang Allah SWT. Sang maha pengasih yang memberikan bantuan tanpa batas dan memberikan kekuatan serta tekad kepada peneliti dalam menyelesaikan penelitian ini. Sholawat beserta salam peneliti panjatkan kepada baginda Nabi Muhammad SAW. Sebagai tauladan bagi seluruh umat. Selama proses pengerjaan skripsi, banyak pengalaman yang peneliti dapatkan dimulai dari pengetahuan baru, lingkungan baru, datangnya masalah yang bertubi-tubi, hingga timbulnya perasaan meremehkan diri sendiri, perasaan mengecilkan diri sendiri, kehilangan kepercayaan diri, hingga masalah *write block*. Akan tetapi, berkat bantuan berbagai pihak dan dukungan serta bimbingannya yang tidak pernah berhenti membuat peneliti bisa menyelesaikan ini semua. Maka dari itu, peneliti mengucapkan rasa terimakasih yang sebesar-besarnya kepada.

1. Kedua orang tua peneliti yaitu bapak Maizar Efendi dan Ibu Osmayeti yang telah memberikan seluruh dukungan, nasihat yang tiada henti-hentinya, doa yang selalu dipanjatkan serta cinta kasih yang tidak tergantikan demi kelancaran dan kesuksesan peneliti, selalu berusaha mengusahakan yang terbaik dalam bentuk apapun itu. Kepada adikku, Hasifa Kasanah terimakasih karena selalu menjadi radio yang tidak berhenti berbicara, selalu memberikan dukungan dan semangat kepada penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
2. Semua sanak saudara keluarga besar peneliti, Alm. Kakek, Enek, Atuk, Etek, yang senantiasa menanyakan kabar, memberikan banyak bantuan yang tak terduga dan selalu mendoakan peneliti.
3. Bapak Prof. Dr. Rudi Susilana, M.Si. selaku dekan fakultas ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia sekaligus dewan skripsi yang telah membantu dalam penyusunan proposal penelitian.
4. Ibu Dr. Linda Setiawati, M.Pd. selaku ketua Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi.

5. Ibu Hana Silvana, S.Pd., M.Si. selaku dosen Pembimbing Akademik yang selalu memberikan arahan, informasi, dan semangat selama perwalian, dan perkuliahan. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan lindungan serta membalas semua kebaikan ibu.
6. Ibu Dr. Laksmi Dewi, M.Pd. selaku pembimbing 1 yang dengan baik hati membimbing penulisan skripsi saya hingga selesai. Arahan, bimbingan serta semangat dari ibu membuat saya banyak mempelajari banyak hal, membuat saya mengetahui dimana letak kesalahan penulisan saya, serta membuat saya semakin teliti dan berhati-hati terutama dalam penulisan skripsi. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan lindungan serta membalas semua kebaikan ibu
7. Bapak Ardiansah, M.I.Kom selaku pembimbing 2 yang dengan baik hati membimbing penulisan skripsi saya hingga selesai. Terimakasih karena selalu menyempatkan waktu untuk memberikan bimbingan kepada mahasiswa. Bimbingan bapak membuat saya terarah dan serius dalam menyusun skripsi. Sehingga semakin berusaha untuk menulis skripsi dengan baik dan benar. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan lindungan serta membalas semua kebaikan bapak.
8. Seluruh dosen Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi yang telah memberikan ilmu, wawasan, pengalaman dan motivasi selama masa perkuliahan sehingga peneliti semakin bertekad untuk menjadi lebih baik dan terus berusaha memperbaiki kualitas diri
9. Bapak Riksa selaku administrasi yang telah banyak membantu kebutuhan skripsi saya. Terima kasih karena selalu memberikan layanan yang terbaik bagi mahasiswa, dan terimakasih juga karena selalu ada ketika mahasiswa membutuhkan terkait pengurusan akademik. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan lindungan serta membalas semua kebaikan bapak.

10. Ibu Rindia Fanny Kusumaningtyas, S.H., M.H. selaku *expert judgment* yang benar-benar mengarahkan dan memberikan evaluasi terhadap kisi-kisi dan instrumen saya dengan cara yang mudah saya pahami, terima kasih sudah mau menyempatkan waktunya dikala kesibukan yang sedang dihadapi. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan lindungan serta membalas semua kebaikan ibu
11. Bapak Yadi Mulyadi, M.Pd. selaku *expert judgment* yang sudah berbaik hati meluangkan waktunya untuk melakukan pembahasan dan evaluasi mengenai kisi-kisi dan instrumen saya. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan lindungan serta membalas semua kebaikan bapak.
12. Teman-teman “Wacana Club” Alfiana, Handoko, Kevin Teguh Nugroho, Marcopollo, Nita Gustiana, yang selalu menghibur saya ketika saya merasa lelah dengan mengerjakan skripsi, memberikan motivasi yang tak terhingga, tempat mendengarkan keluh kesah saya, memberikan saran dan nasihat yang sangat berarti. Terimakasih, karena kehadiran kalian ada di masa-masa sulit maupun menyenangkan saya.
13. Teman-teman seperjuangan Jakarta-Bandung, Annas, Uswa, Putri, terimakasih karena selalu menjadi tempat sandaran bagi saya ketika saya membutuhkan dukungan saat mengerjakan skripsi, khususnya temanku Annas, terimakasih karena sudah hadir disaat-saat saya sangat membutuhkan seseorang untuk diajak berbicara.
14. Rekan seperjuangan Perpustakaan angkatan 2019 semuanya, khususnya, Akhلام, Diah, Vanira, Maghfira, Adinda, Neni, Thryas dan Naomi. Terimakasih karena sudah bersama-sama menjalani hari-hari skripsi, dan saling memberikan dukungan dan bantuan ketika mengalami kesulitan selama menjalani dunia perkuliahan.
15. Teman teman senja yang sering sharing ilmu dan pengalaman sehingga saya bisa bersiap menghadapi perkuliahan dan skripsi.
16. Mahasiswa Perpustakaan dan Sains Informasi Angkatan 2019, 2020, 2021,2022 yang telah membantu menjadi responden dan bersedia mengisi angket penelitian



yang disebarikan. khususnya Nisrina angkatan 2021, Umi Rosyidah angkatan 2022. Terimakasih banyak karena dengan baik hati mau membantu peneliti dalam proses pengumpulan data.

17. Terimakasih kepada BTS, kalian menciptakan lagu yang membuat saya terus bertahan dan terus bersemangat saat mengerjakan skripsi. “Dirikulah yang harus kucintai di dunia ini, meski gemetar dan ketakutan, aku akan terus melangkah maju”
18. Terakhir saya ingin berterimakasih kepada diri saya sendiri, meskipun sulit, meskipun berat, tapi saya menolak untuk diam dan berhenti, meskipun tidak cepat dan mulus jalannya, tapi saya bersyukur karena bisa melalui salah satu tahapan penting dalam hidup saya.

## ABSTRAK

**Fitriyani (1904532). Hubungan Tingkat Kesadaran Hukum Mengenai Hak Cipta dengan Perilaku Penggunaan Buku Bajakan pada Mahasiswa (Studi Korelasi Terhadap Hak Cipta Buku pada Mahasiswa Perpustakaan dan Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia).**

**Skripsi, Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi, Fakultas Ilmu Pendidikan, Universitas Pendidikan Indonesia (2023).**

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh fenomena tingginya kasus pelanggaran hak cipta buku di Indonesia. Rendahnya kesadaran hukum menjadi salah satu faktor mengapa sering terjadinya pelanggaran hukum hak cipta. Penelitian ini akan berfokus pada kesadaran hukum hak cipta mahasiswa yang bertujuan untuk mengetahui hubungan antara kesadaran hukum hak cipta, dan perilaku penggunaan buku bajakan pada mahasiswa. Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuantitatif deskriptif, dengan metode penelitian menggunakan uji korelasi *spearman rank*. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan menyebarkan kuesioner dan menggunakan skala pengukuran *likert*. Sampel penelitian diambil *berdasarkan proportionate stratified random sampling* dengan sampel sebanyak 70 responden yang terdiri dari mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi Universitas Pendidikan Indonesia angkatan 2019, 2020, 2021, 2022. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat hubungan yang cukup kuat/ sedang dan signifikan antara tingkat kesadaran hukum hak cipta dan perilaku penggunaan buku bajakan, dimana semakin tinggi tingkat kesadaran hukum hak cipta responden, maka semakin baik pula dalam menghindari penggunaan buku bajakan. Selanjutnya dari hasil penelitian diketahui meskipun tingkat kesadaran hukum hak cipta responden berada dikategori sangat baik, namun terdapat beberapa perilaku penggunaan bajakan yang dapat terlihat dari berbagai aspek, yang pertama dalam aspek *Attitude Toward Behavior*, penggunaan buku bajakan disebabkan oleh (1) pertimbangan finansial yang lebih menguntungkan (2) keberadaan buku bajakan dianggap lebih membantu masyarakat memenuhi informasi yang dibutuhkan. Dalam aspek *Subjective Norm* hasil penelitian menunjukkan, lingkungan pertemanan mengindikasikan adanya tekanan yang lebih besar terhadap penggunaan buku bajakan pada responden. Sedangkan pada aspek *Perceived Behavior Control* responden terhadap buku bajakan menunjukkan (1) banyaknya sumber untuk mendapatkan buku bajakan, dan mahasiswa memiliki pengetahuan yang cukup untuk mengakses buku bajakan (2) sulitnya dalam menemukan buku asli membuat mahasiswa cenderung memilih untuk membeli buku bajakan. Berdasarkan hasil penelitian maka direkomendasikan agar para pihak terkait seperti institusi pendidikan dan pemerintah dapat lebih gencar dalam memberikan sosialisasi dan edukasi mengenai hak cipta.

**Kata Kunci** : Hak Cipta, Kesadaran Hukum, Buku Bajakan, Mahasiswa

## ABSTRACT

Fitriyani (1904532). *Correlation between the Level of Legal Awareness Regarding Copyright and the Behavior of Using Pirated Books in Students (Correlation Study on Book Copyright in Library and Information Science Students at the University of Education Indonesia).*

*Thesis, Library and Information Science Study Program, Faculty of Education, Indonesia University of Education (2023)*

*This research is motivated by the phenomenon of high cases of book copyright infringement in Indonesia. Low legal awareness is one of the factors why copyright law violations often occur. This study will focus on student copyright legal awareness which aims to determine the relationship between copyright legal awareness, and the behavior of using pirated books in students. The approach used in this research is descriptive quantitative, with the research method using the spearman rank correlation test. The data collection technique was carried out by distributing questionnaires and using a Likert measurement scale. The research sample was taken based on proportionate stratified random sampling with a sample of 70 respondents consisting of students of the Library and Information Science Study Program of Universitas Pendidikan Indonesia class of 2019, 2020, 2021, 2022. The results showed that there is a fairly strong/medium and significant relationship between the level of awareness of copyright law and the behavior of using pirated books, where the higher the level of awareness of copyright law of the respondents, the better it is in avoiding the use of pirated books. Furthermore, from the results of the study it is known that although the level of copyright legal awareness of respondents is in a very good category, there are several behaviors of pirated use that can be seen from various aspects, the first in the aspect of Attitude Toward Behavior, the use of pirated books is caused by (1) more profitable financial considerations (2) the existence of pirated books is considered to be more helpful for the community to fulfill the information needed. In the Subjective Norm aspect, the results showed that the friendship environment indicated greater pressure on the use of pirated books on respondents. While in the aspect of Perceived Behavior Control respondents against pirated books show (1) the number of sources to get pirated books, and students have sufficient knowledge to access pirated books (2) the difficulty in finding original books makes students tend to choose to buy pirated books. Based on the results of the study, it is recommended that related parties such as educational institutions and the government can be more vigorous in providing socialization and education about copyright.*

**Keywords:** *Copyright, Legal Awareness, Pirated Books, Students*

## DAFTAR ISI

<b>LEMBAR PENGESAHAN .....</b>	<b>i</b>
<b>LEMBAR PERNYATAAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>iii</b>
<b>UCAPAN TERIMAKASIH.....</b>	<b>iv</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>viii</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xiii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	17
1.3 Tujuan Penelitian:.....	18
1.4 Manfaat Penelitian.....	18
1.5 Batasan masalah .....	19
1.6 Struktur Organisasi.....	19
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA .....</b>	<b>21</b>
2.1 Konsep Kesadaran Hukum.....	21
2.2 Hak Cipta.....	30
2.3 <i>Theory Planned Behavior</i> .....	33
2.4 Perilaku.....	34
2.5 Kebutuhan Informasi .....	35
2.6 Perilaku Pencarian Informasi .....	35
2.7 Indikator Perilaku Penggunaan Buku Bajakan.....	37
2.8 Karakteristik Buku Bajakan .....	39
2.9 Penelitian Terdahulu.....	39
2.10 Kerangka Berfikir.....	42

2.11	Hipotesis Penelitian .....	43
BAB III METODE PENELITIAN.....		44
3.1	Desain Penelitian .....	44
3.2	Lokasi dan Partisipan .....	44
3.3	Populasi dan Sampel .....	45
3.4	Teknik Pengumpulan Data .....	47
3.5	Instrumen Penelitian .....	48
3.6	Uji Validitas Instrumen .....	52
3.7	Uji Reliabilitas Instrumen .....	55
3.8	Prosedur Penelitian .....	57
3.9	Teknik Analisis Data .....	58
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN .....		61
<b>4.1</b>	<b>Gambaran Karakteristik Responden .....</b>	<b>61</b>
<b>4.2</b>	<b>Deskripsi Hasil Penelitian .....</b>	<b>65</b>
<b>4.3</b>	<b>Analisis Data .....</b>	<b>88</b>
<b>4.4</b>	<b>Pembahasan Hasil Penelitian .....</b>	<b>90</b>
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI DAN SARAN.....		113
5.1	Simpulan.....	113
5.2	Implikasi.....	114
5.3	Rekomendasi .....	115
DAFTAR PUSTAKA .....		117
LAMPIRAN.....		127

## DAFTAR TABEL

Tabel 3.1	45
Tabel 3.2	47
Tabel 3.3	48
Tabel 3.4	49
Tabel 3.5	53
Tabel 3.6	54
Tabel 3.7	56
Tabel 3.8	57
Tabel 3.9	59
Tabel 3.10	60
Tabel 4.1	61
Tabel 4.2	62
Tabel 4.3	62
Tabel 4.4	63
Tabel 4.5	66
Tabel 4.6	68
Tabel 4.7	69
Tabel 4.8	70
Tabel 4.9	71
Tabel 4.10	72
Tabel 4.11	73
Tabel 4.12	74
Tabel 4.13	76
Tabel 4.14	77
Tabel 4.15	78
Tabel 4.16	80
Tabel 4.17	82
Tabel 4.18	83
Tabel 4.19	84
Tabel 4.20	85
Tabel 4.21	87
Tabel 4.22	89

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1	.....	6
Gambar 1.2	.....	7
Gambar 1.3	.....	14
Gambar 1.4	.....	15
Gambar 1.5	.....	15
Gambar 1.6	.....	16
Gambar 2.1	.....	42
Gambar 4.1	.....	64
Gambar 4.2	.....	64
Gambar 4.3	.....	89
Gambar 4.4	.....	91

## DAFTAR PUSTAKA

- Admin Direktorat Jenderal Kekayaan Intelektual. "DJKI Berhasil Mediasi Sengketa Hak Cipta Buku Elektronik. "Direktorat Jenderal Kekayaan Intelektual Kementerian Hukum & HAM R.I. <https://www.dgip.go.id/artikel/detail-artikel/djki-berhasilmediasi-sengketa-hak-cipta-buku-elektronik?kategori=pengumuman>
- Admin Direktorat Jenderal Kekayaan Intelektual. "Kolaborasi Tokopedia dan DJKI Perangi Peredaran Barang Bajakan. "Direktorat Jenderal Kekayaan Intelektual Kementerian Hukum & HAM R.I. <https://dgip.go.id/artikel/detailartikel/kolaborasi-tokopedia-dan-djki-perangi-peredaran-barangbajakan?kategori=Berita%20Resmi%20Desain%20Industri>
- Admin Direktorat Jenderal Kekayaan Intelektual. "Minimalisir Pelanggaran Kekayaan Intelektual, DJKI Lakukan Langkah Preventif dan Represif." Direktorat Jenderal Kekayaan Intelektual Kementerian Hukum & HAM R.I. <https://www.dgip.go.id/index.php/artikel/detail-artikel/minimalisir-pelanggarankekayaan-intelektual-djki-lakukan-langkah-preventif-dan-represif?kategori=>
- Ajzen, I. (1991). The Theory Of Planned Behavior. *Organizational Behavior and Human Decision Processes*, 50(2), 179–211. [https://doi.org/10.1016/0749-5978\(91\)90020-T](https://doi.org/10.1016/0749-5978(91)90020-T)
- Alfiah, Ismail, & Darni. (2018). Budaya Mahasiswa dalam Menggunakan Pirated Books di Perguruan Tinggi Kota Pekanbaru. *Potensia*, 4(1), 63–77. DOI: 10.24014/potensia.v4i1.5012
- Ali, A. (2017). *Menguak Teori Hukum (Legal Theory) dan Teori Peradilan (Judicial Prudence) : Termasuk Interpretasi Undang-Undang (Legisprudence) (Pertama)*. Jakarta : Kencana.



- Ali, M., & Asrori, M. (2014). *Metodologi dan aplikasi riset pendidikan (2nd ed.)*. Jakarta : PT. Bumi Aksara.  
<https://books.google.com/books?hl=en&lr=&id=C4hEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PP1&dq=pendidikan&ots=Ow5ozXQ2h3&sig=WSkOr5KYIPrugklOy2dApUQMHfE>
- Amy Watson. "Leading countries for the highest number of visits to publishing piracy sites worldwide in 3rd quarter 2021." statista.  
<https://www.statista.com/statistics/1260519/leading-countries-highest-numbervisitspublishingpiracyworldwide/#:~:text=In%20the%20third%20quarter%20of,visits%20to%20publishing%20piracy%20sites.>
- Arif, M., & Mursida, I. (2017). Meningkatkan Kesadaran Hukum Masyarakat dalam Rangka Penegakan Hukum. *Al-Qisthas; Jurnal Hukum Dan Politik*, 8(2), 104–116. <https://jurnal.uinbanten.ac.id/index.php/alqisthas/article/view/1621>
- Arifardhani, Y. (2020). *Hukum Hak Atas Kekayaan Intelektual*. Jakarta : Kencana.
- Arikunto, S., Suhardjono, & Supardi. (2015). *Penelitian Tindakan Kelas*. Jakarta : PT Bumi Aksara.
- Arliman, L. (2015). *Penegakan Hukum dan Kesadaran Masyarakat*. Sleman : Deepublish.
- Armitage, C. J., & Christian, J. (2017). *Planned Behavior : the relationship between human thought and action*. Routledge.
- Badriyah, U. (2023). Tinjauan Sosiologi Hukum Terhadap Pelanggaran Hak Cipta Pengunduhan Film Melalui Telegram. (Studi Mahasiswa IAIN Ponorogo). (Skripsi). Institut Agama Islam Negeri Ponorogo.
- Cahyono, H. (2019). Peran Mahasiswa di Masyarakat. *De Banten-Bode: Jurnal Pengabdian Masyarakat Setiabudhi*, 1(1), 32–43.  
<https://doi.org/10.4000/adlfi.2398>

Fitriyani, 2023

**HUBUNGAN TINGKAT KESADARAN HUKUM MENGENAI HAK CIPTA DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN BUKU BAJAKAN PADA MAHASISWA**

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

- Chandrika, R. S., & Dewanta, R. E. (2019). Kajian Kritis Konsep Pembajakan Di Bidang Hak Cipta Dalam Perspektif Hukum Positif Dan Hukum Islam. *Rechtidee*, 14(1), 127–149. <https://doi.org/10.21107/ri.v14i1.5476>
- Cynthia Lova, Dian Maharani. "Pembajak Film Keluarga Cemara Divonis 14 Bulan Penjara." *Kompas.com*. <https://www.kompas.com/hype/read/2021/05/02/080844566/pembajak-filmkeluarga-cemara-divonis-14-bulan-penjara>
- Damian, E. (2022). *Hukum Hak Cipta* (6th ed.). Bandung : Alumni.
- Darmawan, D. (2014). *Metode Penelitian Kuantitatif*. Bandung : Rosda.
- Dilapanga, A., & Mantiri, J. (2021). *Perilaku Organisasi*. Deepublish.
- Djaali. (2020). *Metodologi Penelitian Kuantitatif*. Jakarta : Bumi Aksara.
- Fachrozi, I. (2015). Pengaruh Kesadaran Hukum Mahasiswa Uin Syarif Hidayatullah Jakarta Terhadap Kepatuhan Hukum Tentang Peraturan Perundang-Undangan Hak Cipta Terkait Buku dan Karya Tulis Ilmiah. (Skripsi). Uin Syarif Hidayatullah. Jakarta
- Gainau, M. B. (2016). *Pengantar Metode Penelitian*. Yogyakarta : Kanisius.
- Ghazali, M. A. (2020). *Theory Of Planned Behavior Vs Ethics Theory* dalam Pembajakan Buku Digital Universitas Islam Indonesia. (Skripsi) <http://dspace.uui.ac.id/123456789/23661>
- Gumelar, M. S. (2017). Mitos dalam Hak Cipta di Indonesia: Antara Idealisme dan Kenyataan. *Jurnal Studi Kultural*, 2(1), 23–28. <https://www.neliti.com/publications/223861/mitos-dalam-hak-cipta-diindonesia-antara-idealisme-dan-kenyataan>
- Hafidhah, A. N. (2019). Kontrol Hukum Terhadap Praktik Penggandaan Buku Dengan Sistem E-Book di Era Digital (Studi Kasus Usaha Foto Copy di Kawasan Sapen Yogyakarta).(Skripsi). Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta.

Fitriyani, 2023

**HUBUNGAN TINGKAT KESADARAN HUKUM MENGENAI HAK CIPTA DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN BUKU BAJAKAN PADA MAHASISWA**

Universitas Pendidikan Indonesia | [repository.upi.edu](https://repository.upi.edu) | [perpustakaan.upi.edu](https://perpustakaan.upi.edu)

- Hafid Fuad. "Penjualan Buku Bajakan Makin Marak di Marketplace, Penerbit Ketarketir." IDX Channel. <https://www.idxchannel.com/economics/penjualan-bukubajakan-makin-marak-di-marketplace-penerbit-ketar-ketir>
- Haqqi, A. (2018). Hak Cipta Pada Penyebaran Informasi Di Indonesia. *Baitul 'Ulum: Jurnal Ilmu Perpustakaan Dan Informasi*, 1(1), 17–24. <https://doi.org/10.30631/baitululum.v2i1.27>
- Hartanto, W. (2015). Kesadaran Hukum Sebagai Aspek Dasar Politik Hukum Legislasi: Suatu Tinjauan Filsafat. *Jurnal Rechts Vinding: Media Pembinaan Hukum Nasional*, 4(3), 469–483. <https://doi.org/10.33331/rechtsvinding.v4i3.17>
- Hati, S. R. H., Fitriasih, R., & Safira, A. (2019). *E-Textbook Piracy Behavior: An Integration Of Ethics Theory, Deterrence Theory, And Theory Of Planned Behavior*. *Journal of Information, Communication and Ethics in Society*, 18(1), 1–19. <https://doi.org/10.1108/JICES-11-2018-0081>
- Hutabarat, R. (2022). Pentingnya Masyarakat Memiliki Kesadaran Hukum Dalam Masa Pandemi Agar Angka Penyebaran Virus Covid-19 Dapat Ditekan. *Binamulia Hukum*, 10(2), 151–160. <https://doi.org/10.37893/jbh.v10i2.495>
- Indriani, I. (2018). Hak Kekayaan Intelektual: Perlindungan Hukum Terhadap Hak Cipta Karya Musik. *Ilmu Hukum*, 7(2), 246–263. DOI: <http://dx.doi.org/10.30652/jih.v7i2.5703>
- Indriyanti, E. (2021). Hubungan Kesadaran Hukum Mengenai Hak Cipta Dengan Perilaku Hukum Terkait Penggandaan Buku Pada Mahasiswa. (Skripsi). Universitas Negeri Jakarta.
- Jannah, I. (2019). Faktor-Faktor Yang Memengaruhi Niat Melakukan Pembajakan Buku Digital : Studi Empiris Pada Mahasiswa Akuntansi Di Yogyakarta. (Skripsi). Universitas Islam Indonesia.

- Kalma, F. (2018). Kesadaran Hukum Masyarakat Dalam Perlindungan Kekayaan Intelektual Di Kota Sungai Penuh. *Jurnal Administrasi*, 1(1), 58–73. DOI:<https://doi.org/10.51279/jan.v1i1.54>
- Kenedi, J. (2015). Studi Analisis Terhadap Nilai-Nilai Kesadaran Hukum Dalam Pendidikan Kewarganegaraan (Civic Education) Di Perguruan Tinggi Islam. *Madania*, 19(2), 205–214. <https://ejournal.iainbengkulu.ac.id/index.php/madania/article/view/33>
- Lasmana, I. (2020). Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Buku Bajakan Di Yogyakarta. (Skripsi). Universitas Islam Indonesia.
- Lazada. (2023). Gambar produk Buku Bajakan. Lazada. <https://s.lazada.co.id/s.MNCoO>
- Mareta, J. (2021). *Perlindungan Hak Cipta Buku di Era Digital*. Balitbangkumham Press.
- Marsinah, R. (2016). Kesadaran Hukum Sebagai Alat Pengendali Pelaksanaan Hukum Di Indonesia. *Jurnal Ilmiah Hukum Dirgantara*, 6(2), 86–96. <https://doi.org/10.35968/jh.v6i2.122>
- Masitoh, S. (2020). Proses Keputusan Pembelian Buku Bajakan Pada Mahasiswa Di Kota Surabaya. (Skripsi). Universitas Airlangga.
- Megafury Apriandhini, Santi, Y., & Widhi, E. N. (2021). Kesadaran dan Kepatuhan Hukum Terhadap Penerapan Protokol Kesehatan Masa Pandemi Covid-19 di UPBJJ UT Samarinda. *Jurnal Humaya: Jurnal Hukum, Humaniora, Masyarakat, Dan Budaya*, 1(1), 75–83. <https://doi.org/10.33830/humaya.v1i1.1869.2021>
- Mileniawati, O'ieary, N. H., & Arin, D. G. D. (2021). Pelaksanaan UndangUndang Nomor 28 Tahun 2014 Tentang Hak Cipta Terkait Penggandaan Buku Pada Usaha Fotokopi Cahya Printing Bali. *Preferensi Hukum*, 2(2), 320–325. DOI: <https://doi.org/10.22225/jph.2.2.3328.320-325>

Fitriyani, 2023

**HUBUNGAN TINGKAT KESADARAN HUKUM MENGENAI HAK CIPTA DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN BUKU BAJAKAN PADA MAHASISWA**

Universitas Pendidikan Indonesia | [repository.upi.edu](https://repository.upi.edu) | [perpustakaan.upi.edu](https://perpustakaan.upi.edu)

- Moho, H. (2019). Penegakan Hukum di Indonesia Menurut Aspek Kepastian Hukum, Keadilan dan Kemanfaatan. *Jurnal Warta*, 13(1), 91–96. DOI: <https://doi.org/10.46576/wdw.v0i59.349>
- Morissan. (2015). *Metode Penelitian Survei* (keempat). Jakarta : Prenadamedia.
- Munandar, H., & Sitanggang, S. (2013). *Mengenal Hak Kekayaan Intelektual (hak cipta, paten, merek, dan seluk-beluknya)*. Jakarta : Esensi Erlangga Group.
- Najahah, W. S. (2022). Fenomena Pembajakan Buku Dalam Novel “ Selamat Tinggal ” Karya Tere Liye. *Kata*, 6(1), 47–59. <https://doi.org/10.22216/kata.v6i1.513>
- Nandiansyah, A., Raihana, R., & Berlian, C. (2022). Kesadaran Hukum Perlindungan Hak Cipta Bagi Pengguna Karya Cipta Sinematografi Pada Media Internet. *SEIKAT: Jurnal Ilmu Sosial, Politik Dan Hukum*, 1(2), 77–87. <https://doi.org/10.55681/seikat.v1i2.235>
- Noveryandi, M., Yanto, A., & Rohanda. (2019). Analisis Faktor-Faktor Pembentuk Perilaku Vandalisme Taktis Pada Koleksi Buku Teks. *EduLib*, 9(1), 106–115. DOI: <https://doi.org/10.17509/edulib.v9i1.15723>
- Novita, R. A., Prasetyo, A. B., & Suparno. (2017). Efektivitas Pelaksanaan Undang-Undang Nomor 2 Tahun 1960 Tentang Perjanjian Bagi Hasil Tanah Pertanian (Tanah Kering) Di Desa Bringin, Kecamatan Bayan, Kabupaten Purworejo. *Diponegoro Law*, 6(2), 1–12. DOI: <https://doi.org/10.14710/dlj.2017.16975>
- Nursaidah, S. (2013). Pengaruh Risiko Pembelian, Harga Atas Kualitas Produk, Kontrol Perilaku, Norma Subjektif, Dan Integritas Terhadap Sikap Dan Minat Pembelian CD Musik Bajakan Di Kota Jember. *JEAM*, 12(1), 29–63. <https://jurnal.unej.ac.id/index.php/JEAM/article/view/1104>

- Panggabean, A. O. H., & Hadi, H. (2022). Problematika Perlindungan Hukum Hak Cipta Karya Buku (Studi Kasus Di Kios Buku Sriwedari Kota Surakarta) Adolf. *Privat Law*, 10(2), 287–298. DOI: <https://doi.org/10.20961/privat.v10i2.65072>
- Paramita, R. S., Isbanah, Y., Kusumaningrum, T. M., Musdholifah, M., & Hartono, U. (2018). *Young investor behavior: implementation theory of planned behavior*. *International Journal of Civil Engineering and Technology*, 9(7), 733–746. <https://www.semanticscholar.org/paper/young-investor-behavior%3aimplementation-theory-of-paramitaisbanah/20cea44292453827d5e21955a750e58a4dad500>
- Pramono, B. (2020). *Sosiologi Hukum Surabaya : Scopindo Media Pustaka*. Purba, O. (2017). Strategi Bertahan Pedagang Buku Di Terminal Senen, Provinsi Dki Jakarta. *Sosiologi Nusantara*, 7(1), 89–104. <https://doi.org/10.33369/jsn.7.1.89-104>
- Putri, W. A., Dirgantoro, A., & Asrori, M. A. R. (2020). Penerapan Program Kunjungan Rumah dalam Menumbuhkan Consciousness Siswa Terhadap Hukum pada Tata Tertib Sekolah di SMK Negeri 2 Tulungagung. *Media Penelitian Pendidikan : Jurnal Penelitian Dalam Bidang Pendidikan Dan Pengajaran*, 14(2), 168–173. <https://doi.org/10.26877/mpp.v14i2.6436>
- Ramli, A. M. (2018a). *Hak Cipta, Disrupsi Digital Ekonomi Kreatif*. Bandung : Alumni.
- Ramli, A. M. (2018b). *No Hak Cipta Disrupsi Digital Ekonomi Kreatif* (1st ed.). Alumni.
- Raupong, AF, M. S., & Taruma, H. S. (2015). Penaksiran Rataan Dan Varians populasi Pada Sampel Acak Terstratifika Dengan Auxiliary Variable. *Jurnal Matematika, Statistika, & Komputasi*, 12(1), 9–18. <https://doi.org/10.4135/9781412963947.n31>

- Rifqi, M. (2017). Tingkat Kesadaran Hukum Mahasiswa terhadap Qanun No. 6 Tahun 2014 tentang Hukum Jinayat (Studi kasus mahasiswa Fakultas Syariah & Hukum UIN Ar-raniry). *LEGITIMASI: Jurnal Hukum Pidana Dan Politik Hukum*, 6(1), 62–88. <https://doi.org/10.22373/legitimasi.v6i1.1844>
- Salim, & Haidir. (2019). *Penelitian Pendidikan : Metode, Pendekatan, dan Jenis*. Jakarta : Kencana.
- Sari, P. E. (2020). Kebutuhan Perluasan Doktrin Orisinalitas Dan Fiksasi Dalam Undang-Undang Hak Cipta Sebagai Perlindungan. *Dharmasiswa: Jurnal Program Magister Hukum Fakultas Hukum Universitas Indonesia*, 1(444–458), .<https://scholarhub.ui.ac.id/cgi/viewcontent.cgi?article=1032&context=dharmasiswa>
- Sekretariat. 2021. "Menyelamatkan Perbukuan." IKAPI. <https://www.ikapi.org/2021/05/31/menyelamatkan-perbukuan/>
- Setiawan, A., Kusumaningtyas, R. F., & Yudistira, I. B. (2018). Diseminasi Hukum Hak Cipta pada Produk Digital di Kota Semarang. *Jurnal Pengabdian Hukum Indonesia (Indonesian Journal of Legal Community Engagement) JPFI*, 1(1), 53– 66. <https://journal.unnes.ac.id/sju/index.php/JPFI/article/view/27279>
- Setiawan, A., & Suprpto, W. (2021). Pengaruh *Theory of Planned Behaviour* Terhadap *Purchase Intention* Buku Di Indonesia Melalui Reading Interests Sebagai Mediator. *Agora*, 9(1). DOI <https://doi.org/10.15294/jphi.v1i01.27279>
- Setiawan, J. (2017). Analisis Pengaruh Pembajakan Digital Di Kalangan Mahasiswa Pada Kampus Gici Business School Batam. *Jursima*, 5(2). 1–11. DOI: <https://doi.org/10.47024/js.v5i2.50>
- Shopee. (2023). Gambar produk Buku Bajakan. Shopee. <https://shopee.ee/kaoPjb6Q>

- Siregar, E. S., & Sinurat, L. (2019). Perlindungan Haki Dan Dampaknya Terhadap Perekonomian Indonesia Di Era Pasar Bebas: Pendekatan Kepustakaan. *Niagawan*, 8(2), 75. <https://doi.org/10.24114/niaga.v8i2.14255>
- States United Representative Trade. (2022). 2022 US Special 301 Report. 1–88.
- Suadi, A. (2018). *Sosiologi Hukum: Penegakan, Realitas dan Nilai Moralitas Hukum* (Pertama). Bandung : Kencana.  
[https://books.google.com/books?hl=en&lr=&id=1hK3DwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PP1&dq=teori+hukum+murni+hans+kelsen&ots=hcpHxeW8oG&sig=ui6iBNO\\_5a1d3an5dPHcjFawSJs](https://books.google.com/books?hl=en&lr=&id=1hK3DwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PP1&dq=teori+hukum+murni+hans+kelsen&ots=hcpHxeW8oG&sig=ui6iBNO_5a1d3an5dPHcjFawSJs)
- Sudaryono. (2016). *Metode Penelitian Pendidikan* (pertama). Bandung : Kencana.
- Sulfinadia, H. (2020). *Meningkatkan Kesadaran Hukum Masyarakat (studi atas pelanggaran peraturan perundang undangan tentang perkawinan)*. Yogyakarta : Deepublish.
- Sulistianingsih, D., Fidiyani, R., Pujiono, P., Setiawan, A., & Yudistira, I. B. (2018). Menumbuh kembangkan Penguasaan Kekayaan Intelektual bagi Masyarakat di Karimunjawa Kabupaten Jepara. *Jurnal Pengabdian Hukum Indonesia*, 1(1), 79–92.
- Sulistyo-Basuki. (2010) *Pengantar Dokumentasi*. Bandung, Rekayasa Sains.
- Sulistiyowati. (2017). Analisis Hukum Islam Terhadap Jual Beli Buku Bajakan Di Stadion Diponegoro Semarang. (Skripsi). Universitas Islam Negeri Walisongo.
- Sunaryo. (2004) *Psikologi Untuk Keperawatan*. Jakarta, ECG
- Suryadi, E., Darmawan, D., & Mulyadi, A. (2019). *Metode Penelitian Komunikasi*. Remaja Rosdakarya.
- Syamsiyah, S. (2021). *Jual Beli Buku Bajakan Secara Online Perspektif Hukum Positif Dan Hukum Ekonomi Syariah*. Institut Agama Islam Negeri (Iain) Bengkulu.

Fitriyani, 2023

**HUBUNGAN TINGKAT KESADARAN HUKUM MENGENAI HAK CIPTA DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN BUKU BAJAKAN PADA MAHASISWA**

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu



- Tere, Liye. (2023, April) "pembelian buku bajakan." Facebook
- Ulinuha, L. (2017). Penggunaan Hak Cipta Sebagai Objek Jaminan Fidusia. *Journal of Private and Commercial Law*, 1(1), 85–110. <https://doi.org/10.15294/jpcl.v1i1.12357>
- Usman, A. H. (2014). Kesadaran Hukum Masyarakat dan Pemerintah Sebagai faktor Tegaknya Negara Hukum Di Indonesia. *Jurnal Wawasan Hukum*, 30(1), 29. DOI: <https://doi.org/10.25072/jwy.v30i1.74>
- Yasmine, Y. R., Eva., & Dewi, N. D. H. (2022). Analisis Tingkat Kesadaran Hukum Mahasiswa Fakultas Syariah Universitas Islam Bandung pada pembelian buku bajakan di Marketplace Shopee terhadap Undang-Undang Nomor 28 tahun 2014 dan Fatwa MUI Nomor 1 Tahun 2005. Bandung Conference Series: *Sharia Economic Law*, 2(2), 249–257. <https://doi.org/10.29313/bessel.v2i2.3905>
- Yoon, C. (2011). Theory of Planned Behavior and Ethics Theory in Digital Piracy: An Integrated Model. *Journal of Business Ethics*, 100(3), 405–417. <https://doi.org/10.1007/s10551-010-0687-7>
- Yoon, C. (2012). Digital piracy intention: A comparison of theoretical models. *Behaviour and Information Technology*, 31(6), 565–576. <https://doi.org/10.1080/0144929X.2011.602424>
- Yuni Astutik. "Polri Tangani 958 Kasus Hak Kekayaan Intelektual." CNBC Indonesia. <https://www.cnbcindonesia.com/news/20211006162910-4-281909/polri-tangani958-kasus-hak-kekayaan-intelektual>
- Yusuf, M Pawit. (2010) *Teori dan Praktik Penelusuran Informasi: Information Retrieval*. Jakarta, Kencana.
- Zainal, M. (2019). *Pengantar Sosiologi Hukum*. Deepublish.